

Discours de M. Gerhard Ermischer, Président de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe lors de la 131e Session du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe

Hambourg, le 21 mai 2021

Permettez-moi, tout d'abord, de vous dire à quel point je me sens privilégié de pouvoir m'adresser au Comité des Ministres trois semaines seulement après mon élection à la présidence de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe. Je peux vous assurer que je m'emploierai à poursuivre le travail d'Anna Rurka, qui m'a dignement précédé à ces fonctions, avec autant d'énergie et de détermination que celles dont elle a fait preuve.

Cette énergie et cette détermination sont celles de la Conférence des OING, qui a fait l'objet d'un vaste processus de réforme sous la précédente présidence – un processus de réforme auquel j'ai pu contribuer en tant que membre de l'ancien Comité directeur de la Conférence et qui a été formalisé en décembre dernier lorsque l'Assemblée générale de la Conférence a adopté le nouveau Règlement à une majorité écrasante.

Le processus de réforme a été scellé fin avril dernier au moment où une nouvelle équipe très motivée a été élue au sein d'un Comité permanent plus restreint et plus proactif. La nouvelle structure de la Conférence est beaucoup moins hiérarchisée ; elle s'est allégée et compte moins de couches administratives, ce qui cadre parfaitement avec les priorités de la Secrétaire Générale et avec la nouvelle stratégie quadriennale du Conseil de l'Europe.

Nous avons déjà établi plusieurs nouveaux comités, dont l'action est ciblée et qui ont pour mission claire de collaborer étroitement avec les autres organes du Conseil de l'Europe, d'apporter une valeur ajoutée et de relayer la voix de la société civile dans les programmes et projets du Conseil de l'Europe, ainsi que de produire des effets conformes aux grandes priorités de la Secrétaire Générale et du Conseil de l'Europe dans son ensemble.

Le processus de réforme rendra la Conférence des OING plus réactive et plus proactive. Nous mettons tout juste en place une nouvelle stratégie de réponse rapide aux ONG et aux défenseurs des droits civils qui subissent des menaces et nous sommes déterminés à faire entendre notre voix lorsqu'il est question des valeurs fondamentales du Conseil de l'Europe, valeurs qui sont malheureusement la cible d'attaques et que nous devons défendre de toutes nos forces, dans un élan collectif, sans plus tarder.

Le rapport annuel de la Secrétaire Générale souligne à juste titre que « la démocratie est en détresse ». Nous, qui travaillons à la Conférence, sommes extrêmement préoccupés également par : le rétrécissement de l'espace civil, les attaques portées contre la Convention d'Istanbul, la non mise en œuvre pleine et entière de la Charte sociale dans les États membres, les débats sur la menace que l'égalité et les personnes LBTQI présenteraient pour les valeurs culturelles traditionnelles et les atteintes à la liberté d'association, d'expression ou d'opinion.

La Conférence s'exprimera toujours ouvertement et sans concession sur ces questions. Je tiens d'ailleurs à adresser mes remerciements à tous les États membres, les gouvernements et les représentations au Conseil de l'Europe qui ont apporté leur soutien à notre équipe, ainsi qu'à ma prédécesseure, dans cette mission que nous devrions tous partager. Je voudrais leur demander de poursuivre ce précieux soutien dont nous avons tant besoin actuellement – faisons en sorte de tirer le meilleur parti de cette période de changements.